

Éaque et Rhadamanthé; mais elle laisse dans l'oubli jusqu'au nom des fondateurs de l'empire chrétien. A plus forte raison leur vie est-elle lettre absolument close : tel académicien connaît par cœur les poulets de Claudius et les oies du Capitole, qui ignore les actes héroïques de saint Paul ou de saint Jean. « Pauvres enfants ! répétons-nous avec un des plus grands philosophes chrétiens, on vous élève comme les païens de l'ancienne Rome : vous en aurez le langage et les mœurs ¹. » Faire cesser à votre égard ce contre-sens monstrueux, telle est la raison de ce classement exigé d'ailleurs par l'ordre chronologique. De plus, après la vie de N. S. J.-C. et de la sainte Vierge, expliquée dans l'Évangile, rien n'est plus important à connaître que l'histoire des Apôtres.

Mais voici notre principal motif. Toujours préoccupés du but de toute éducation sérieuse, c'est-à-dire, résolu de faire de vous des *hommes* vraiment dignes de ce nom, nous commençons par vous lancer au milieu des scènes de l'héroïsme le plus sublime : *Fortes creantur fortibus*. Vous assistez à cette grande bataille qui se livra, il y a dix-huit siècles, sur tous les points du globe à la fois, contre toutes les citadelles de l'idolâtrie, et surtout contre cet imprenable donjon appelé le Capitole, où, sous le nom de Jupiter, le démon régnait en maître absolu des dieux et des hommes. Nous avons voulu que vous fussiez, bien jeunes encore, témoins de ce grand spectacle devant lequel pâlisserent et l'expédition fabuleuse des Argonautes, et le poétique siège de Troie, et tous les faits d'armes de l'antiquité païenne : spectacle unique, où l'on voit d'un côté les Dieux, les Césars, les Proconsuls, les armées, l'univers ; de l'autre, douze Pêcheurs ; d'un côté, les bourreaux ; de l'autre, les victimes ; où la victoire longtemps disputée reste à la faiblesse sur la force ; à la douceur sur la cruauté ; à la croix sur l'aigle romaine ; au christianisme sur l'idolâtrie.

¹ MALLEBR. *Traité de morale*, c. x, n° 15.